
 

 

 

 

La Parole aux Citoyens 

RAPPORT D’ACTIVITÉ 2023 

 

 
 

Réchauffement climatique, catastrophes naturelles, pollutions, effondrement de la 

biodiversité… l’ensemble de la société prend conscience des impacts de l’activité humaine des dernières 

décennies sur le devenir de la planète. Mais malgré cette prise de conscience, force est de constater que 

la dynamique collective nécessaire pour mettre en œuvre les changements qui s’imposent n’est pas 

encore lancée. Dans ce contexte notre association a participé cette année à la démarche Objectif Terre 

en s’efforçant d’initier les évolutions nécessaires dans notre commune. 

Dans ce cadre les actions menées par l’association en 2023 ont concerné de très nombreux domaines : 

Mobilités, Energie, Urbanisme, Environnement/biodiversité, Agriculture, Patrimoine, etc… 



MOBILITES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le développement des transports en commun et des mobilités décarbonées est un axe majeur de la 

Transition Ecologique. En complément des actions menées par la commune, La Parole aux Citoyens a 

poursuivi le dialogue initié l’année dernière avec la Direction Mobilité de la Métropole. Notre objectif 

est de développer l’utilisation des transports en commun en identifiant les attentes des usagers potentiels 

et en proposant des réponses à leurs besoins. 

Dans ce cadre l’étude d’un « Plan Vélo pour Mallemort » qui avait été initiée en 2018 a été relancée en 

partenariat avec la commune. 

 

• Enquête ligne 287 : En collaboration avec Le CADE, cette enquête a été réalisée fin 

mars-début avril auprès des usagers de la ligne 287. Les résultats ont été présentés le 11 

avril à la direction Transport de la Métropole, ils mettent en évidence l’insuffisance du 

service de transport en commun vers Aix. 

 

• Enquête Mobilité vers Salon et Aix : Cette enquête a été réalisée entre fin mai et début 

octobre. Elle a permis de recueillir de nombreuses remarques sur le fonctionnement des 

lignes et sur les attentes des usagers. Les résultats (126 réponses) ont été présentés le 10 

octobre à la direction Transports.  

 

• Réunions avec la Direction Transports de la Métropole : deux réunions ont eu lieu 

les 11 avril et 10 octobre et ont permis de présenter les résultats des enquêtes ci-dessus 

à la direction des Transports de la Métropole. Voir : Enquête mobilité.  

Parmi les avancées obtenues :  

o En complément de la ligne 287 : mise en place de la ligne TAD 247 qui permet 

d’aller à Lambesc et prendre une correspondance (ligne 240) vers Aix.  

o Aménagement de l’arrêt « 4 chemins » à Lamanon sur la ligne 86 pour rejoindre 

la gare de Lamanon depuis Mallemort 

o L’affichage des horaires  

o Engagement à mettre en place un abribus à l’arrêt Dali et un poteau de 

signalisation à l’arrêt Raoul Coustet 

o Etudes d’améliorations potentielles sur la ligne 86 

http://laparoleauxcitoyens.fr/metropole-amp/enquete-mobilite-mallemort-2/


• Plan Vélo : Les réflexions sur un « Plan Vélo pour Mallemort » ont été relancées au 

mois de septembre dernier en partenariat avec des élus de la commune. Une balade-

diagnostic à vélo (le 7 octobre) et une réunion de synthèse (le 19 octobre) ont permis de 

définir les aménagements nécessaires pour sécuriser les cheminements d’une première 

étape du futur Plan Vélo pour Mallemort. Ce travail reste à poursuivre pour aboutir à un 

plan global répondant à l’ensemble des besoins. 

 

 

ENERGIES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Rénovation thermique de l’habitat : La Parole aux Citoyens a participé au groupe de 

travail du Pacte pour la Transition en Pays Salonais pour l’élaboration d’un atelier sur 

la « Rénovation thermique de l’habitat ». Cette année, cet atelier a pu se dérouler à 

Grans et à Alleins mais malheureusement avec peu de participants. 

 

• Méthanisation Sénas : Suite au projet de construction d’une unité de méthanisation à 

Sénas, l’association a été contactée par des riverains du projet. De façon à pouvoir 

donner un avis sur le sujet en toute connaissance de cause, l’association a rencontré le 

porteur de projet le 29 septembre et a participé à la formation FNE-PACA du 21 

novembre. Suite à la mobilisation des riverains et des Sénassais ce projet en zone Natura 

2000 a été abandonné. Nous avons toutefois transmis à FNE-PACA nos préconisations 

concernant l’implantation de ce type d’installations (uniquement en zone industrielle ou 

sur des sites de traitement de déchets existants) et nous avons pris contact avec CVE 

pour tirer tous les enseignements utiles de cette séquence. Voir Abandon du projet de 

méthanisation à Sénas 

 

• Plan Zonage ENR : La loi du 10 mars 2023 pour l’accélération des énergies 

renouvelables prévoit la définition par les communes de zones à privilégier pour le 

développement des énergies renouvelables (installations photovoltaïques, éoliennes…). 

Ce zonage doit faire l’objet d’une concertation avec les habitants.  

Dans ce cadre, l’association a débuté une réflexion sur le sujet et proposé 

d’accompagner la commune dans l’élaboration de ce plan et dans l’animation de la 

concertation publique qui doit être mise en œuvre.  

La démarche reste à poursuivre. 

http://laparoleauxcitoyens.fr/energie/abandon-du-projet-de-methanisation-a-senas/
http://laparoleauxcitoyens.fr/energie/abandon-du-projet-de-methanisation-a-senas/


URBANISME 
 

• Enquête publique ZAP Sénas : Dans le but de protéger à long terme le potentiel 

agricole de son territoire, la commune de Sénas a mis en place une Zone Agricole 

Protégée sur la quasi-totalité de ses espaces cultivables. A cette occasion notre 

association a participé à l’enquête publique afin de soutenir cette démarche qui pourrait 

servir d’exemple à toutes les communes du Val Durance. Voir Contribution à l’enquête 

publique ZAP de Sénas .  Nous espérons que la même démarche sera lancée à Mallemort 

pour préserver les terres agricoles de la commune 

 

• Modification n°2 du PLU :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’enquête publique sur la modification n°2 du PLU de Mallemort a eu lieu du 27 février au 

31 mars 2023. Afin d’informer le public et d’échanger avec toutes les personnes intéressées, 

La Parole aux Citoyens a organisé une réunion publique avec la participation du 

Commissaire Enquêteur. Cette réunion a permis de compléter et d’enrichir la contribution 

apportée par notre association à l’enquête publique. Voir :  

o Réunion modification n°2 du PLU 

o Contribution à l’enquête publique 

 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/contribution-a-lenquete-publique-zap-de-senas/
http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/contribution-a-lenquete-publique-zap-de-senas/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/reunion-modification-n2-du-plu/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/contribution-a-lenquete-publique-sur-la-modification-n2-du-plu/


• Concertation PLH Métropolitain  

Après l’arrêt du Projet de PLH Métropolitain le 16 mars dernier, ce document a été mis 

en concertation. Dans ce cadre, la contribution transmise par La Parole aux Citoyens 

souligne, entre autres, l’absence de cohérence dans la territorialisation des efforts de 

construction de logements : en rapport avec leur population les communes les plus 

éloignées des centres d’activités ont les objectifs les plus élevés. Voir Réflexions sur le 

PLH métropolitain 

, 

• Atelier « Comment dynamiser le cœur de ville ? » 

Organisé avec la participation d’Evana, manager de centre-ville, cet atelier a notamment 

permis de mettre en évidence les préoccupations concernant, les problèmes de 

stationnement et de circulation, la végétalisation de l’espace public, la multiplication 

des grandes surfaces en périphérie. Voir Atelier Comment dynamiser le centre-ville 

 

• STEP Bramejean  

La station d’épuration de Charleval est hors norme depuis de très nombreuses années. 

Pour résoudre ce problème et éviter les pénalités de l’union européenne, la Métropole a 

choisi de raccorder le réseau d’assainissement de Charleval sur la station de Bramejean.  

Géré jusqu’en 2022 par le domaine du golf le fonctionnement de cette dernière est mal  

connu. Des incidents ont eu lieu par le passé et nous avions interpelé les services de la 

Métropole à ce sujet (voir Incident à la STEP de Bramejean).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Parole aux Citoyens a participé à la réunion publique du 14 septembre au cours de 

laquelle la Métropole a présenté les travaux prévus. Lors de cette réunion notre demande 

de transmission du dossier de « porter à connaissance » a été rejetée. Nous avons dû 

faire un rappel à la loi aux services de la Métropole afin d’obtenir finalement la 

transmission de ce dossier. Voir Dossier STEP 

Nous proposons à la commune la constitution d’un groupe de travail avec des riverains 

afin d’analyser ensemble ce dossier et définir des préconisations communes à 

transmettre à la Métropole. La réponse à cette proposition reste en attente… 

http://laparoleauxcitoyens.fr/social/programme-local-de-lhabitat-2023-2028/
http://laparoleauxcitoyens.fr/social/programme-local-de-lhabitat-2023-2028/
http://laparoleauxcitoyens.fr/urbanisme/atelier-comment-dynamiser-le-centre-ville/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/incident-a-la-station-depuration-de-bramejean/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/le-dossier-de-la-step-de-bramejean-enfin-recu/


BIODIVERSITE 

 

• Piboulon  

 

Notre traditionnelle « Balade-Découverte au Piboulon » a eu lieu le 28 mai à 

l’occasion de la Fête de la Nature et a permis de faire découvrir ce site à une vingtaine 

de visiteurs. Voir Balade-découverte au Piboulon 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous avons reçu des subventions de la commune et du département pour la conception et 

la réalisation d’un parcours-découverte au Piboulon (1400 € au total). A ce jour ce projet 

n’a pas pu être réalisé depuis le mois de juin et nous restons en attente d’une réunion sur ce 

sujet entre les communes d’Alleins et de Mallemort…. 

 

• Eh les Arbres ! 

Avec la « Fresque des Arbres Remarqués » La Parole aux Citoyens a participé à 

l’évènement « Eh les Arbres ! » proposée par Anne et organisé du 12 mai au 18 juin au 

LIP.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/balade-decouverte-au-piboulon-2/


• Permis de végétaliser  

Dans le cadre du Comité Consultatif Environnement notre association a proposé la mise 

en place à Mallemort d’un « permis de végétaliser ». Le texte d’une charte a été proposé 

et un budget demandé afin de lancer une démarche de végétalisation des façades dans 

le village afin de lutter contre les effets du réchauffement climatique.  

Dans ce cadre une campagne de mesure de température a été effectuée courant 

septembre afin de quantifier les effets « îlots de chaleur » des différents revêtements de 

sol (gazon synthétique, bitume, gazon naturel…). Voir Végétalisation, quels effets sur 

la température 

 

• Végétalisation Maison des Associations 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La végétalisation de la maison des associations est un autre projet proposé par 

l’association au Comité Consultatif Environnement. Ces propositions ont été élaborées 

sur la base d’une enquête réalisée auprès des usagers et des riverains (18 personnes) de 

la Maison des Associations. Plusieurs aménagements ont été proposés dont des 

tonnelles sur le parvis côté petite enfance ainsi que sur le parking ouest. Voir : 

Propositions pour la Maison des Associations 

 

• Des enfants et des arbres 

Des Enfants et des Arbres est une démarche portée par l’association du même nom pour 

associer, des scolaires, un agriculteur et une association locale dans une démarche 

agroécologique de plantation de haies. Le but est d’enrichir ou restaurer la biodiversité 

de nos espaces agricoles. Mireille a travaillé sur ce projet et nous sommes à la recherche 

d’un agriculteur intéressé par cette démarche. 

Voir Des Enfants et des Arbres 

 

• Droits de la Durance 

Avec Magali, La Parole aux Citoyens a suivi avec intérêt la démarche de l’association 

SOS Durance Vivante pour conférer une personnalité juridique à la Durance. Notre 

association est favorable à cette démarche mais s’interroge sur la capacité de SOS 

Durance Vivante à fédérer les associations partie prenante de la préservation de la 

Durance. Nous n’avons pas encore signé le « Manifeste ». 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/vegetalisation-quel-effet-sur-la-temperature/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/vegetalisation-quel-effet-sur-la-temperature/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/vegetalisation-propositions-pour-la-maison-des-associations/
https://desenfantsetdesarbres.org/


AGRICULTURE 

• Participation au Banquet VIVANT à Alleins  

Le 11 mars La Parole aux Citoyens participait à une très belle édition du « Banquet 

Vivant » à Alleins Voir Banquet Vivant ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Festival VIVANT à Mallemort 

o 7 octobre Visite de l’EARL Carette : Voir VIVANT un bien beau festival ! 

o 8 octobre Participation à Un dimanche en Durance avec un Atelier Cuisine 

« pâte de coings » ( merci Francine) et un atelier LandArt « Petits Cailloux de la 

Durance » ( merci Isabelle) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Projet Alimentaire de Territoire / Halle de Producteurs : 

La Parole aux Citoyens a participé aux réunions PAT animée par Charlotte Trousseau, 

ce qui a permis d’initier la création de la Halle de Producteurs avec le LIP. La Halle de 

producteurs a ainsi été inaugurée le 7 juin 

Voir : Une halle de producteurs à Mallemort 

 

• Mise à jour de la carte des producteurs  

Suite à une demande des écoles, une nouvelle édition de la carte des producteurs en 

vente directe sur la commune a été tirée à 1000 exemplaires 

http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/banquet-vivant-a-alleins/
http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/un-beau-festival-vivant-2023/
http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/une-halle-de-producteurs-a-mallemort/


PATRIMOINE 

 

Exposition « Histoire des deux canaux » 

Après une première étape à Mallemort en octobre 2022, l’exposition « Histoire des deux 

Canaux » a poursuivi son périple le long du canal des Alpines. Trois expositions ont ainsi eu 

lieu en 2023 : 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Exposition Alleins  

 En liaison avec le CADE, l’exposition a été présentée du 11 mars au 14 avril dans le même 

format que l’exposition à Mallemort. L’inauguration a eu lieu le 11 mars à l’occasion du 

Banquet Vivant organisé par le CADE à Alleins. Le 26 mars une balade à vélo organisée 

pour la « journée mondiale de l’eau » a permis de faire découvrir à une vingtaine de 

personnes les 5 canaux différents qui traversent la commune.   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Fête des moissons  

 Le 19 août l’exposition a été présentée au Vergon à l’occasion de la fête des moissons. A 

cette occasion elle a été complétée par une « carte géante au sol » réalisée à partir d’une des 

cartes anciennes que nous avons retrouvée au département des livres anciens de la 

Sorbonne. 



• Exposition Lamanon  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A la demande de la mairie de Lamanon, l’exposition a été complétée et enrichie pour mettre en 

valeur les éléments remarquables du patrimoine de cette commune. Sous le titre « Le Pertuis 

de Lamanon, lieu de partage des eaux » l’exposition a été inaugurée pour les Journées du 

Patrimoine et ouverte au public du 14 septembre au 1er novembre. Cet évènement a connu un 

beau succès de fréquentation avec notamment la venue de plusieurs groupes : scolaires, 

randonneurs d’Eyguières, Amis du Canal des Alpilles,… 

Voir : Le Pertuis de Lamanon, Lieu de Partage des Eaux 

 

 

 
  

http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/le-pertuis-de-lamanon-lieu-de-partage-des-eaux/


• Réparation Vieux pont de Mallemort 

 

Début 2022 notre association avait signalé un risque de déstabilisation de la première pile 

du vieux pont de Mallemort suite au creusement d’une cavité par les dernières inondations. 

Voir le Pont de Mallemort en danger . Ce défaut a pu être réparé cet été par le SMAVD. 

 

          
  Avant réparation     Après réparation 

 
• Poteaux fibre Grand Chemin Royal 

 

La protection des paysages est une des préoccupations de notre association. La mise en place 

de la fibre internet dans nos campagnes a donné lieu à une multiplication anarchique de 

nouveaux poteaux bien souvent disgracieux. Toute une série de poteaux métalliques tout autant 

dangereux qu’inesthétique ont été ajouté le long du Grand Chemin Royal. La Parole aux 

Citoyen est intervenu pour faire remplacé une partie de ces poteaux par des poteux couleur bois 

respectant beaucoup le caractère de cette route historique 

 

 

 
Nouveaux poteaux mis en place 

http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/le-pont-de-mallemort-en-danger/


 

DÉCHETS  
 

 

 
 

Dans le cadre de la démarche Objectif Terre, l’association a participé aux opérations de 

ramassage de déchets « Nettoyons le Sud »  présentée (le 15 avril) et « Nettoyons la Nature » 

(le 25 octobre). Voir Nettoyons la Nature 

 
 

PACTE POUR LA TRANSITION EN PAYS SALONAIS 
 

La Parole aux Citoyens a participé de façon régulière aux réunions du collectif Pacte pour la 

Transition en Pays Salonais. Muriel et Thierry étaient notamment présents aux rencontres 

régionales organisées les 4 et 5 mars à Salon-de-Provence.  

 

Dans le cadre de la démarche nationale, un bilan à mi-mandat a été réalisé pour les communes 

de Mallemort et de Sénas. 

• Le bilan pour Mallemort a été présenté le 12 juillet à Mme le Maire et le 25 septembre 

au Comité Consultatif Environnement. Voir Mallemort : bilan à mi-mandat 

• Le bilan pour Sénas a été présenté lors d’une réunion le 20 octobre à M. le Maire de 

Sénas et Mme Buntz élue à l’environnement et à l’agriculture. 

 

 

COMITÉ CONSULTATIF ENVIRONNEMENT / OBJECTIF TERRE   
 

En 2023 notre association a participé activement aux travaux du Comité Consultatif 

Environnement ainsi qu’à la démarche Objectif Terre proposée par la commune. Dans ce 

cadre de nombreux projets ont été proposés mais à ce jour seul le « permis de végétaliser » a 

été officiellement lancé. 

 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/nettoyons-la-nature-2/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/pacte-pour-la-transition-le-bilan-a-mi-mandat/


 

FRANCE NATURE ENVIRONNEMENT 

 
France Nature Environnement Bouches-du-Rhône regroupe une cinquantaine d’associations 

environnementales du département. La Parole aux Citoyens est membre de cette fédération, à 

ce titre Thierry est membre de son Conseil d’Administration et participe notamment au groupe 

de travail « urbanisme » 

 

 

FORUM DES ASSOCIATIONS 
 

Comme chaque année la Parole aux Citoyens a participé au Forum des Associations du 4 

septembre.  

 
 

 
 

 

 

SITE INTERNET 

56 articles ont été publiés en 2023 et il y a aujourd’hui 834 articles sur le site sur toutes les 

thématiques portées par notre association. 

 


